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基层动态

“能够参加全国‘两会’，最大的感受和收获

就是给我很大的工作信心。尤其是习近平总书

记强调要全面推进乡村振兴，加快建设农业强

国。《政府工作报告》中也提出来很多关于乡村

振兴的新举措、新政策。作为一名基层代表，我

感受到了党和国家对农业农村工作的高度重

视，我对未来农村发展充满了信心。”三月中旬，

刚刚参加完全国“两会”的全国人大代表、柳林

县薛村镇小成村村委会主任马金莲受到了大家

的热烈欢迎。在小成村村委门口，镇上和村里

的干部群众簇拥在马金莲身边，迫不及待地与

她分享参加全国“两会”的见闻和感受。从北京

回到村里，虽然只休息了短短几个小时，但马金

莲依然一脸兴奋，把两会的“好声音”第一时间

传达给乡亲们。

马金莲从一名围着灶头、孩子、老公转的

“三转婆姨”到开家政公司，再到村里的致富带

头人，十几年间，她的美丽转变激励着很多人。

“三转婆姨”

2016年，为了摆脱贫困，马金莲报名参加了吕

梁山护工第一期的培训，走上了外出务工的路。

“我婆婆担心我是要外出搞传销，一百个不

愿意不支持生怕我出去回不来。老公感觉挣钱

养家糊口是男人的事，让一个女人跑出去他脸

上没面子，也不同意，当时费了一番周折，我才

出去的。”马金莲回忆说。

马金莲知道机会来之不易，在培训中，她十

分努力，表现很突出，在结业后顺利签约到北京

一家家政公司，这是马金莲第一次从农村妇女转

型为家政工。“我是大山里面走出来的，也没有见

过世面，心里就想，我用我一颗真心去服务，以心

换心肯定没问题。”

在北京打工半年时间，马金莲不仅增长了本

领、开阔了眼界，还看到了商机，马金莲想创办一

家自己的家政公司和培训学校。“我的这个想法

一提出来就得到了身边姐妹们的支持。”她们不

仅这样说，还凑钱借款支持我。就这样，马金莲

带着姐妹们的信任和鼓励，看准了家政服务市场

的广阔前景，在打工半年后，回乡创办了吕梁市

懿星家政服务有限公司，当起了吕梁山护工的娘

家人，从一名打工者变为创业者。

家政女老板

公司成立了，招人是难事。“回来招聘护工

的时候其实特别难，村民们不愿意走出家门，也

不敢走出去。”马金莲就一趟趟上门劝说，做政

策讲解，用自己的经历为姐妹们增加勇气。时

间久了，越来越多的人开始主动找她。

公司开了，马金莲亲自讲授护工基本技

能。怎样护理新生儿、照顾失能老人，把自己掌

握的知识倾囊相授。“我学了月嫂技术后，月嫂

工作的工资比我以前打工翻了几倍，日子是过

的越来越好了。”柳林县高家沟乡下庄村村民刘

爱连是马金莲公司的第一批学员，回忆起当时

的感受，她依然激动。

短短几年时间，马金莲的家政公司已经培

训了 5000余人，其中 3000多人实现就业。

2019 年底，马金莲看着村里的空巢老人生

活的现状，又把目光投向了养老服务中心。她

说：“这样既能解决老人们生活的困难，还能帮

助走不出去家门的姐妹们在家门口赚钱致富。”

有了家政公司的经验，这一次马金莲更是信心

十足，随即向银行贷款了 260多万元，将自家村

里的房子改扩建成有 40 张床位的养老服务中

心，让村里的空巢老人有了一个吃得香、睡得好

的家，也让村民姐妹实现了在家门口就业。

马金莲的努力有目共睹，2020年，马金莲获

得了“全国脱贫攻坚奋进奖”。

获奖后的马金莲感触颇多：“我一个农村孩

子，也没有多少文化，能站到这么高的奖台，接

受 这 么 高 的 荣 誉 ，我 要 感 谢 共 产 党 ，感 谢 政

府”。当时马金莲就在心里暗暗起誓，一定要干

出一番事业来。

村委会主任

抱着回报党恩、回馈乡梓的想法，2021年马

金莲报名参加了柳林县薛村镇小成村的换届选

举，并高票当选了村委会主任。马金莲的人生又

一次转变了，马金莲想带领整村人致富奔小康。

一时间，从创业者变成村干部，身份转换

了，工作内容也换了。

“背地里不知道哭了多少次，但我不怕工作困

难，就怕村民不信任。”马金莲说，开会时分析村里

面要发展的情况时，百分之八十的人都在反对，村

里的老人说：“你一个 30多岁的小屁孩，你能把一

个村带领成什么美丽乡村？”面对群众的质疑，马

金莲不气馁，决定用事实说话。她明白，乡村振兴

必须靠产业，马金莲一个人跑遍了村里的沟沟壑

壑，随后认真考察了周边地区的发展经验后，她就

在村里开展了土地流转，带领村民发展起了荒地

朝天椒种植。刚开始提出要在荒地上种植朝天椒

的时候，村里很多人持反对意见，但她始终认为种

植朝天椒是有发展前景的，有志者事竟成，当年，

小成村朝天椒就迎来丰收，获利颇丰。

趁热打铁，马金莲一鼓作气又搞起了设施

蔬菜大棚种植，为了让大棚里种植的西红柿能

达到高产，马金莲天天守在田间地头，和农技人

员学习西红柿的养护经验。到了大棚西红柿管

护的关键时期，马金莲带领村民们一起给西红

柿打叉、掐尖、吊绳，确保有一个好收成。那一

刻，马金莲脸上露出了久违的笑容。

“在荒地上种朝天椒的时候，村里人不理解

她，好多人反对她，甚至还有人上门去找她讨说

法，但她顶着巨大的压力，把这个产业坚持下来

了。今年的朝天椒长势也好，市场也好，原先反

对她的村民心里的疙瘩自然就解开了。”柳林县

原科协主席刘笑告诉记者。

小成村村民李凤青说：“稳定的一份工作，

一年收入小三万。多几个这样的带头人，这个

村肯定能富起来”。老百姓看到了马金莲的努

力和做出的成绩，对她这个村主任也慢慢认可

了，对她发展产业的事也开始大力支持。

今年 1 月，马金莲当选全国人大代表，3 月

份刚刚参加全国“两会”时，她就把自己村里种

植的西红柿带到了北京，种植的西红柿受到了

代表们的一致好评。“漂亮，大山里种出来的东

西就应该是这样的味道”“站到后面就能闻到香

味了”。参加全国“两会”让马金莲受益匪浅，代

表们的称赞也让马金莲更加坚定了信心。

现在马金莲站在大棚里看着红红火火的西红

柿，与村民们共同分享喜悦，“咱们的西红柿拿到

两会上让咱们的人大代表们吃了，说吃出了乡村

振兴的味道。代表们对我的指导、鼓励，更加给了

我信心，让我把西红柿产业一定要拓展成一个农

业高质量发展的品牌，要把咱们的农产品打到全

国，再开两会的时候，继续带上咱们的西红柿走上

北京”。马金莲的话赢得了村民的阵阵掌声。

今年，马金莲计划又流转几十亩荒地，发展

乡村采摘游，进一步增加村民收入，还计划新开

垦 450 多亩撂荒地进行高标准农田建设，准备

通过土地托管等方式，吸引种植大户到村里投

资，促进粮食丰产、农民增收。

“习近平总书记强调，要把产业振兴作为乡村

振兴的重中之重，积极延伸和拓展农业产业链，培育

发展农村新产业、新业态，不断拓宽农民增收致富渠

道。眼下，我们村里的产业已经逐步地发展起来了，

接下来我们要持续把产业做大、做强、做旺，把乡村

建得更美、更宜居”马金莲的话掷地有声。

从一名围着灶头、孩子、老公转的“三转婆

姨”，到开家政公司、开养老院，从村里的致富带头

人到当选全国人大代表。马金莲感慨命运的馈

赠，也时刻想着要回报党。参加完全国“两会”，马

金莲对未来发展的信心更足、目标更坚定，她将带

领小成村的村民们，用双手创造更美好的新生活。
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马 金 莲 ，第 十 四 届 全 国

人大代表，柳林县薛村镇小

成村村委会主任，吕梁市懿

星家政服务有限公司、柳林

县懿星职业培训学校、吕梁

市 懿 星 养 老 服 务 中 心 负 责

人。先后荣获“山西省三八

红旗手”“山西省脱贫攻坚奋

进 奖 ”“ 山 西 省 五 一 劳 动 奖

章”“全国最美家政人”“全国

敬老爱老助老模范人物”“全

国脱贫攻坚奖奋进奖”“全国

三八红旗手”等荣誉称号。
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2023 年 1 月 13 日，
汾阳市七届人大十二次
常委会表决通过《关于实
施民生实事项目人大代
表票决制工作的决定》和
《汾阳市民生实事项目人
大代表票决制实施办法》

2023年确定了民生实事9件
2022 年 12 月 19

日，提请汾阳市委出台
《关于推行民生实事项
目人大代表票决制的
实施意见》
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本报讯 （记者 梁英杰） 实施民生实事项目票决制度是

全面践行习近平总书记关于坚持和完善人民代表大会制度

的重要思想，是强化以人民为中心的工作导向，是加强政府

民生实事项目决策和实施的民主化、科学化、规范化的重要

举措。今年，汾阳市人大常委会在市乡两级人大层面推行以

“征集民意—项目票决—过程监督—效果票评”为主线的民

生实事项目票决制度，使民生实事项目真正成为惠及全市人

民的民心工程，不断满足人民日益增长的美好生活需要，助

推汾阳市经济社会各项事业实现新发展。

高位定机制，主动接受人民的监督。汾阳市人大常委会

党组牵头谋划研究民生实事项目人大代表票决制工作，在学

习借鉴先进经验的基础上，结合汾阳市实际，经多轮征求意见

后，提请汾阳市委于 2022年 12月 19日出台了《关于推行民生

实事项目人大代表票决制的实施意见》，为有效发挥各级人大

代表民主评议监督作用，激发民生保障部门聚力选题、有力破

题、全力答题，高质量开展民生实事项目人大代表票决制工作

提供了根本遵循。2023年 1月 13日，汾阳市七届人大十二次

常委会表决通过了《关于实施民生实事项目人大代表票决制

工作的决定》和《汾阳市民生实事项目人大代表票决制实施办

法》，对民生实事项目人大代表票决制实施的程序步骤进行了

明确规定，使民生实事项目票决工作有法可依，有规可循。

广泛征集民意，把好征集遴选关。人大代表票决民生实

事项目的基础是项目征集、项目初定环节，为了保证民生实事

项目的可行性和民意基础，汾阳市以“民生实事项目体现群众

需求最迫切、社会效益较突出、现实条件能允许”为导向，分两

个层面征集候选项目。一个层面是汾阳市政府负责从全市范

围内中挑选事关就业、上学、看病、住房、出行、居住环境、文化

体育需求等方面的民生项目。另一个层面是市人大常委会负

责通过人大代表联络站在全市各级人大代表中征集群众呼声

高、社会效益明显的民生项目。通过“集体+个人”“线上+线

下”多种方式征集意见，两个层面共征集项目 143个，其中，民

生工程 46项，民生事项 53条，其他类事项 44条。汾阳市政府

和市人大常委会在核实项目过程中，重点针对群众反映大、急

需解决的热点问题进行核实，重点围绕产业发展和基础设施

完善，收集了加快产业发展、补齐基础设施短板等一批民生实

事项目。经 2023年 3月 7日第 53次政府常务会议研究，初步

形成候选民生实事项目。2023年 3月 16日，市委常委会对提

交市七届人大四次会议票决的候选民生实事项目进行了研

究，决定将市人民医院等 11 个民生实事项目确定为候选项

目。2023年 3月 31日，市七届人大常委会十四次会议决定，将

市人民医院等 11个项目提请市七届人大四次会议差额票决。

票决凝心聚力，突出民意接地气。汾阳市七届人大四次

会议上，大会主席团围绕“酝酿讨论、差额票决、全面公开”的要

求，以无记名投票方式依法票决，保证了票决项目的法定性；充

分酝酿讨论。人代会上，就候选项目建设内容、项目选址、投资

额度等情况向代表作详细说明，与会代表分团审议，提出意见

建议；依法差额票决。票决办法经大会审议通过后，在第三次

全体会议上以无记名投票方式按不少于 10%，对本年度民生

实事候选项目进行票决；全面公示公开。民生实事候选项目

获得全体代表过半数的赞成票时，方可入选。获得过半数赞

成票的候选项目数量超过票决办法规定的应选项目数量时，

大会主席团根据民生实事候选项目的赞成票数多少排序确定

民生实事项目。票决确定的民生实事项目由大会主席团当场

宣布，并以大会公告的形式通过网络、电视台等媒体向社会公

布，确定了市人民医院项目、中心敬老院、东关小学、市文化艺

术中心、西门小学、西门幼儿园项目、羽毛球乒乓球馆、体育公

园、体育健身步道项目等 2023年度民生实事 9件。

全程跟踪监督，推进项目落地实施。汾阳市人大常委会

将把民生实事项目实施工作列入年度监督工作计划，通过组

织代表视察、专题调研、听取审议专项工作报告、执法检查、

预决算审查监督、专题询问等方式，加强对项目实施情况的

监督。必要时，将通过按项目建立代表监督小组等形式，开

展日常跟踪监督。在民生实事项目实施情况监督工作中发

现问题的，市人大常委会将向市政府、有关部门提出整改意

见和建议，市政府和有关部门应当及时研究处理并反馈整改

情况。市人民政府应当将民生实事项目预算执行情况和使

用绩效在年度预算执行情况报告中一并作出说明。

汾阳市人大常委会还建立了民生实事项目实施情况年

度报告与测评制度。市政府在市人大常委会会议上，报告年

度民生实事项目完成情况，并接受满意度测评。对未能如期

完成的民生实事项目，市政府应在报告中作出解释与说明，

并明确下一步工作措施。项目完成情况报告印发次年年初

举行的市人民代表大会会议。测评结果满意票没有达到市

人大常委会全体组成人员半数的项目，应当重新办理，并在

下一次市人大常委会会议上报告重新办理情况，并再次接受

满意度测评。满意票仍不达半数的，市人大常委会可以根据

情况，对市政府及相关职能部门进行询问或提出整改意见；

必要时，采取质询、组织特定问题调查等方式依法实施监督。

代表心声：老有所养，是许多家庭关切的观念问题，也是习近平总书记挂念的“国之大事”。“十四五”时期，中国将从轻度老龄化迈入中度老龄

化阶段。建议政府结合基层实际，鼓励社会力量参与农村养老服务发展，大力支持农村小微养老事业发展。一方面能够满足农村老人就近养老

的要求，另一方面加大对农村小微养老的扶持力度，以满足低价养老需求；建议综合医院、中医医院在养老机构设立分支机构或托管养老机构内

设医疗卫生机构，为养老机构入住老年人提供嵌入式医疗卫生服务。

以“征集民意、项目票决、过程监督、效果票评”为主线

汾阳市深入推进民生实事项目票决制工作汾阳市深入推进民生实事项目票决制工作

马金莲与养老中心的老人在一起。

马金莲向村民们了解大棚西红柿长势。


